



SGCAF - SCG



Sortie

- Date de la sortie : 08/06/2025
- Cavité / zone de prospection : **Guiers Mort**
- Massif **Chartreuse**
SGCAF: Pierre
- Personnes présentes
Hors SGCAF: Barnabé, Alain, Sidonie, Lionel, Nicolas, Alex, Mathieu, Oriane, Loic
- Temps Passé Sous Terre : /
- Type de la sortie : Prospection, Classique, Exploration, Scientifique, Initiation, Plongée
Prospection/Exploration puis secours
- Rédacteur **Pierre**

Ce CR est le récit d'une balade du dimanche qui a fini en secours et sera plus ou moins détaillé heure par heure.

Cette balade fait suite au projet de topographie et d'exploration du réseau de la Dent de Crolles de Alain Maurice. Ce jour-là, nous serons du côté du Guiers Mort.

10h : début de la journée

Le rendez-vous est donné à 10h, au parking de Perquelin à St Pierre de Chartreuse pour toute l'équipe du jour.



Briefing du matin

Au parking, Alain nous explique les différentes missions du jour :

- Mission 1 et 1 bis : Faire un repérage de la possible entrée de l'avenue de Seyssins par radio, par un repérage magnétique et par DVA avec une équipe en surface et une équipe sous terre,
- Mission 2 : Faire une escalade pour aller voir une possible grotte se trouvant 30 m au-dessus de l'entrée de la mission 1,
- Mission 3 : Aller voir la grotte-faille située à proximité de la grotte du Guiers Mort,
- Mission 4 : Finir la journée par une courte escalade dans le porche du Guiers Mort.

Ainsi que les différents matériels qu'on utilisera :

- Deux radios, une par équipe. Alain nous explique que normalement les ondes radios passent à travers les éboulis. (Ce point sera important par la suite).
- DVA, un par équipe,
- Du matériel de repérage magnétique : Un émetteur et un récepteur,
- Matériel d'escalade.

Aussi au parking, nous faisons les équipes du jour :

- Equipe sous terre : Barnabé, Lionel et Nicolas,
- Equipe de surface : Pierre, Alain, Sidonie, Loïc, Oriane, Mathieu et Alex.

Puis nous dirigeons tous vers l'entrée du Guiers Mort. C'est une première pour moi. Je n'y suis jamais allé et je ne sais pas pourquoi mais je pensais que ça serait plat. Finalement, non, nous ferons 400 à 450 m de d+ pour l'atteindre.

11h à 11h30 : Arrivée à la grotte du Guiers Mort

Nous atteignons l'entrée vers 11h. N'étant jamais y aller, je profite de la pause pour y faire un petit tour dans l'entrée de la grotte. C'est magnifique mais très glissant ! Quelques mètres plus tard, je décide de faire demi-tour et de rejoindre le groupe situé à l'extérieur. Pendant ce temps Alain calcule le temps pour que les deux équipes atteignent les deux bout de l'entrée puis fixe l'heure de rdv entre les deux équipes : 13h. Soit 1h30 plus tard.



L'équipe pas au complet à 11h



Entrée du Guiers Mort

11h30 : Séparations des deux équipes

L'équipe allant sous terre, a fini de se préparer et rentre alors dans la grotte vers 11h30.

Nous, de notre côté, nous reprenons notre marche. Nous remontons une sente puis nous longeons le bas de la falaise. Nous passons devant la grotte-faille : l'objectif de la mission 3. Puis nous atteignons un ressaut que nous escaladerons. A la suite de ce petit ressaut, nous traversons un petit bout de forêt puis arrivons en bas de l'éboulis que nous remonterons quelques minutes avant d'atteindre la position de la possible entrée.

12h30 : Arrivée de l'équipe de surface au niveau de la possible entrée

Nous l'atteignons vers 12h30. Il nous reste donc 30 min avant de faire le point radio avec l'équipe souterraine. Nous allumons la radio et nous en profitons pour manger un bout.

13h00 : Jonction par radio des deux équipes

Aux alentours de 13h, à la surprise de tous, la radio se met à marcher et nous entendons la voix de Barnabé : « Bonjour, ça serait pour commander une margarita s'il vous plait ! ». Nous rigolons tous à ce moment là.

Nous essayons d'abord la méthode du DVA, ça marche mais la distance n'est pas précise, sûrement à cause d'interférence.

Nous passerons donc à la méthode du repérage magnétique.

Lionel, sous terre, reprend la radio et Barnabé commence à positionner l'émetteur.

Cette méthode prenant du temps, Loïc et Oriane décide d'aller faire l'escalade un peu plus au-dessus : la mission 2.

Le premier repérage indique la distance entre l'émetteur et le récepteur est seulement de 4 m.



La trémie, vu de la surface

13h30 : Accident et déclenchement des secours

C'est alors vers 13h30 que l'accident se produit. Barnabé, en tentant d'affiner la position de l'émetteur, se retrouve alors bloqué en position couché sur le ventre par le décrochement d'une pierre et par l'éboulement des petits cailloux de la trémie. Lionel et Nicolas, de l'intérieur, essaient alors de le décoincer. Ces tentatives activent malheureusement petit à petit la trémie. Et Barnabé se retrouve alors

petit à petit ensevelis par de petits cailloux mais arrive tout de même à parler et à respirer.

Lionel nous indique alors par radio qu'il faut alors déclencher les secours et qu'il faut venir avec des moyens de désobstruction lourdes.

A la suite de cette nouvelle, nous restons tous stoïques. C'est Alain, le plus expérimenté de nous tous et le papa de Barnabé qui appelle Tristan Godet (CT et président de la 3SI) pour déclencher les secours. Puis sous les conseils de Tristan, nous appelons aussi, en même temps, le 112.

Pour le 112, nous insistons bien sur le fait que c'est un accident de spéléologie et que la 3SI est déjà au courant.

A la suite de cet échange, une conférence téléphonique est alors lancée entre les différents responsables du plan ORSEC et nous.

La préfète de l'Isère déclenche alors vers 14h30 le plan ORSEC.

Le temps que les secours se déclenchent, nous rappelons Oriane et Loïc qui se trouvent non loin de là. Ils reviennent à nous assez vite.

La suite de la journée passa alors extrêmement vite, nous demandons souvent à Lionel des nouvelles de Barnabé : Celui-ci va bien, reste calme mais commence à avoir froid. Et nous transmettons ces nouvelles à la 3SI.

Le CT nous indique qu'une première équipe de secours arrive vers 15h30 en hélico. Loïc connaissant bien les lieux, descend alors de la montagne à leur rencontre. Ils rentrent à 16h sous terre. Nous calculons le temps pour aller au fond : il leur faut environ 1h30 pour y aller. On indique alors à l'équipe de sous terre que la première équipe de secours arrivera vers 17h30 avec des moyens de désob.

Une deuxième et une troisième équipe sont respectivement héliporté à l'entrée du Guiers Mort vers 16h30 puis 17h30. La troisième équipe est composé d'un infirmier et deux médecins.

Ces équipes arrivent alors 1h30 plus tard, soit vers 18h et 19h30 (chaque héliportage durait environ 30 min).

Entretemps, un PC s'installa à la caserne des pompiers dans le village.

De notre côté, Alain a indiqué au PC qu'une option de sortie de la victime serait potentiellement de le sortir via l'entrée bouchée. Deux équipes nous rejoignent alors par hélico entre 18h et 19h avec des pelles et des pioches. Nous commençons alors à creuser en surface pour tenter d'ouvrir l'entrée en utilisant la même méthode que pour dégager des victimes d'une avalanche.

A partir de 18h, de nombreuses secouristes arrivent au PC, reçoivent une mission puis rejoignent le Guiers Mort pour la réaliser.



Arrivée de l'hélicoptère vers 18h

23h : Dégagement de Barnabé de la trémie

A 23h, nous recevons par radio que Barnabé est dégagé de la trémie. Nous sautons tous de joie ! Mais en attendant le diagnostic des médecins, nous continuons à creuser.

00h : Arrêt des travaux en surface et début du retour au PC

A 00h, nous décidons d'arrêter de creuser en surface, car sans moyens pour étayer les parois, nous n'arriverons pas à continuer les travaux et nous transmettons ces informations au PC

La décision est alors prise par le PC que Barnabé devra être déplacé en civière et sortira par le réseau des Sanguins.

Toutefois, du fait de notre position, notre position est très utile puisque nous avons un contact radio direct avec le fond de la cavité : 4 personnes resteront alors ici pour garder le contact radio en attendant le départ de la civière, nous autres, nous commenceront notre descente.

Nous atteignons deux heures plus tard, soit vers 2h, le PC situé en bas de la montagne.

02h : Arrivé au PC pour nous et départ de la civière du fond

Une fois arrivé au PC, après s'être signalé au PC, on reçoit tous un repas chaud. Nous avons tous tant besoin !

Vers 2h, nous apprenons par ailleurs que la civière est parti du fond et que Nicolas, Loïc et Lionel (l'équipe sous terre) ainsi que les premiers sauveteurs sont sortis de la cavité.

Ces derniers arrivent au PC vers 3h. Nous sommes tous alors très content de se revoir. Et les nouvelles de Barnabé sont rassurantes.

Je pars du PC vers 4h pour rentrer chez moi et j'en profite pour ramener Camille chez elle (Médecin de la 3SI et membre du SGCAF).

07h30 : Sortie de la civière de la cavité

Quelques heures et un dodo plus tard, j'apprends que Barnabé est sorti de la cavité vers 7h30 et qu'il continue à aller bien.

Aujourd'hui, le 11/06/2025, Barnabé est sorti de l'hôpital, va bien et fête son anniversaire.